
 

 

 

 

 

Rapports  

 

2016- 2017 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Rapport de la présidence 
 

Je vous transmets aujourd’hui le rapport de notre 45e assemblée générale de 

l’AREQ Beauce-Etchemins.  J’en suis à mon 3e rapport comme présidente 

puisque j’ai accédé au poste en décembre 2014. 

 

Une part importante de mon mandat est de participer à l’élaboration des 

activités de notre secteur. Depuis la dernière assemblée générale de secteur en 

2016, le conseil sectoriel aura tenu 8 rencontres. Suite à celles-ci, 14 activités 

ont été proposées aux membres. Ces activités sont le fruit d’un travail d’équipe 

au sein du conseil sectoriel et de la collaboration de plusieurs membres.  

 

D’autre part, j’ai assisté à 2 conseils nationaux, 8 conseils régionaux et à une 

rencontre de formation préparatoire au congrès. Ces rencontres, et les 

communications électroniques que je reçois, me permettent d’être au fait des 

informations les plus récentes concernant l’AREQ et les réalités touchant les 

personnes retraitées.  Les renseignements importants vous sont retransmis 

soient par notre bulletin Le Reflet, notre chaîne électronique ou notre site web.  

 

Nos finances sont en très bonne santé. Notre objectif est de nous servir des 

allocations reçues pour créer à l’AREQ Beauce-Etchemins un espace de 

formation, de partage et de plaisir. Je vous remercie de votre participation à nos 

activités, un très bon indice de la vitalité de notre association. 

 

Je tiens à souligner l’implication des membres assurant le maintien de nos 

activités à l’AREQ B-E: Francine Poulin, responsable du fil d’Ariane; Rolande 

Vaillancourt, responsable de la chaîne électronique; Pierrette Lemoyne, 

responsable de l’envoi de cartes d’anniversaire à nos membres de 75 ans et 

plus; Andrée Lessard et Geneviève Roy impliquées dans le  bulletin sectoriel; 

Guy Bélanger, instigateur de notre visite culturelle à Sainte-Aurélie; Gilles Roy 

et Fernand Anctil, responsables de l’épluchette de blé d’Inde; Gaétane Plante et 

Jocelyne Larouche pour l’organisation de la messe des défunts; Martine Morin 

et Francine Doyon pour des tâches reliées à la gestion des listes; Guy Roy, 

notre photographe; Pierrette Boucher pour le montage des albums-photos et les 

11 membres délégués aux quatre jours de congrès en mai 2017. 

 

Ce rapport sera complété par les autres membres de notre équipe. Je les remercie 

sincèrement de leur coopération efficace et vivifiante au sein du conseil sectoriel 

Patsy Gagnon, présidente 



 
Rapport du trésorier 

 



 
Richard Mercier, responsable 

 



Sociopolitique 
 

 
Journée régionale du 7 octobre : 

 

Avant-midi 

 

Les finances publiques, quels liens avec la qualité de vie des personnes aînées? La situation est-elle 

catastrophique? Payons-nous trop d’impôts? Deux questions que l’on se pose souvent. En abordant la 

question des bienfaits des services publics, M. Bouchard-Boulianne, économiste à la CSQ, nous aidera à 

comprendre la relation entre la fiscalité et les inégalités des revenus des personnes. Qu’en est-il de la dette 

du Québec? Québec a-t-il perdu le contrôle? Pour répondre à ces questions, il faut  comprendre la taille 

relative de la dette. On doit parler de la dette en relation avec la taille de l’économie.  

 

Après-midi 

 

Vers un nouveau mode de scrutin présenté par le Mouvement Démocratie Nouvelle (MDN). Pourquoi 

changer de mode de scrutin? Il ne reflète pas la volonté populaire. Aucune des élections québécoises n’a 

produit une Assemblée nationale conforme aux votes exprimés. À cinq reprises, il a été porté au pouvoir un 

parti ayant obtenu moins de votes que celui qui a formé l’opposition (en 1886 et 1890), et plus récemment 

en 1944, 1966 et 1998. Notre mode de scrutin actuel déforme systématiquement le résultat du vote. Il 

n’exprime pas le pluralisme politique. 

 

Le 26 janvier 2017  

 

Avant-midi 

 

Formation des responsables sectoriels sur la perte d’autonomie chez les personnes vieillissantes et leur milieu 

de vie. Les objectifs de la présentation sont d’informer sur les processus, les outils et les différents 

intervenants relatifs aux milieux de vie. On veut aussi identifier certains enjeux liés aux milieux de vie et à 

la perte d’autonomie. 

 

On a pris connaissance du système de mesure de l’autonomie fonctionnelle (SMAF). Ce système comporte 

14 profils, passant de l’atteinte motrice à l’atteinte mentale.  

 

Après-midi 
On a eu une présentation sur les paradis fiscaux et ce qu’il faudrait faire, du côté de nos gouvernements, pour 

y faire échec. Nous, les citoyens, devons aussi faire tout ce qui est possible pour trouver et appliquer des 

solutions à ce grave problème qui nous prive de milliards de dollars en impôts. 

 

Articles dans Le Reflet  

Énergie-est… qu’en pensez-vous? Le Reflet – octobre 2016 – page 10 

L’enfer des paradis fiscaux: peut-on agir? Le Reflet – mars 2017 – page 11 

On a besoin d’un nouveau mode de scrutin  Le Reflet – août  2010 – page 5     

 

Jean-Guy Breton, responsable  

 

Assurances 

 
Cette année, nous avons eu une réunion à l’automne afin de préparer la journée de formation qui a eu lieu le 

23 mars 2017 à l’Hôtel Québec. Ce fut un succès. Plus d’une centaine de personnes ont assisté à cette 

journée.  

Marie-Claude Bélanger, responsable 



Retraite 

 

 
Le 21 mars, une réunion a eu lieu à Québec concernant la retraite. Rien de nouveau. Notre régime est en 

bonne santé. Par contre, pour les personnes au régime RRPE, il y a une modification à leur régime. Vous 

pouvez en lire les grandes lignes à la page 10 et 11 de votre magazine Quoi de neuf du printemps 2017. 

Aucune rencontre avec le gouvernement concernant le dossier de l’indexation. 

 

Marie-Claude Bélanger, responsable  
 

 

Environnement  
 

 

En juillet, une visite du jardin de M. Guy Bélanger de Sainte-Aurélie fut organisée. 

 

En octobre, j'ai reçu une trousse d'information concernant l'activité nationale sur l'abolition des sacs 

individuels de plastique.  J'ai participé en novembre à une réunion du comité régional sur cette activité. Il 

fut décidé que notre activité régionale serait reportée au 21 avril.  

 

J'ai écrit 2 articles dans Le Reflet. En juillet, j'ai parlé du gaspillage d'eau potable. En novembre, il fut 

question de la pollution par le plastique.  

 

Sur notre site web, j'ai fait publier des capsules de la trousse de L’AREQ nationale sur l'abolition des sacs 

de plastique à usage unique. 

 

Louise Fortin, responsable 
 

 

Condition des femmes 
 

 

L’année 2016 – 2017 a été une année de transition pour le comité de la condition des femmes de l’AREQ  

Québec – Chaudière-Appalaches. Bernise Pelletier a succédé à Pierrette Bouchard comme responsable 

régionale du comité de la condition des femmes en avril 2016. Comme il faut toujours un peu de temps 

pour s’approprier le fonctionnement d’un comité, il n’y a pas eu de réunion du comité à l’automne 2016. 

Les responsables se sont rencontrées le 28 février. Lors de cette journée, le thème de la proche aidance au 

féminin a été abordé. J’ai assisté à cette rencontre. 

 

J’ai aussi participé à l’activité organisée dans le cadre de la Journée internationale du droit des femmes le 8 

mars dont le thème était « L’égalité sans limites ». Une conférence ayant pour titre Femmes autochtones : 

défis, enjeux et avenir a été prononcée par Madame Isabelle Picard. Elle nous a tracé un portrait de la 

situation des femmes autochtones à l’intérieur de leurs communautés. 

 

À titre de responsable du comité de la condition des femmes dans le secteur,  je collabore avec le conseil 

sectoriel à la mise sur pied d’activités susceptibles de vous intéresser. Je crois beaucoup au réseautage, 

aussi je collabore avec d’autres organismes qui ont la condition des femmes à cœur. Finalement je 

m’efforce de faire paraître un article ou deux dans notre bulletin sectoriel afin de diffuser de l’information 

et de garder bien vivant ce dossier de la condition des femmes. Il reste encore bien du chemin à parcourir et 

bien des efforts à conjuguer. Continuons ensemble notre longue marche… 

 

Liane Loignon, responsable 



Fondation Laure-Gaudreault 

 
 

Depuis notre dernière assemblée générale tenue en mai 2016, la FLG a continué d’être bien présente dans 

notre milieu. 

 

Tout d’abord, le 27 août, lors de L’Autre rentrée, une vente de livres et de disques usagés a rapporté 359 $ 

à la Fondation. 

 

Le 21 septembre avait lieu l’accueil des nouveaux retraités. À cette occasion, quatorze personnes ont 

adhéré à la Fondation, ce qui a généré 160 $ (adhésions + don et carte). De plus, la vente des sacs a 

rapporté 60 $. Ces sommes ont été acheminées à la Fondation par notre trésorier. 

 

Le 11 octobre, une réunion des responsables de secteur a eu lieu à La Cohue. Je n’ai pas pu assister à cette 

rencontre, mais j’ai fait parvenir un compte rendu de la situation dans notre secteur à Madame Marielle 

Raymond, la responsable régionale. 

 

En décembre, lors de la fête de Noël, le tirage partage a permis de recueillir 268 $ au profit de l’organisme. 

 

À la réunion du 3 janvier 2017, le conseil sectoriel a décidé qu’une carte de condoléances provenant de la 

FLG serait remise à la famille lors du décès d’un membre de l’AREQ-BE.  

 

Des épinglettes ont aussi été vendues (40,00$). Enfin, le comité exécutif du conseil provincial de la FLG a 

décidé qu’il y aurait cette année un tirage, tirage qui se répétera par la suite aux trois ans. Des billets vous 

seront donc offerts au coût de 5 $ le billet ou de cinq billets pour 20 $. Il y aura 5000 $ à gagner soit un 

chèque de 2000 $, deux chèques de 1000 $ et deux prix de 500 $ en chèque toujours. Le tirage aura lieu le 

31 mai 2017. 

 

Le 30 mars 2017, une rencontre a eu lieu à La Cohue afin de nous présenter la mise à jour des règlements 

de la FLG. 

 

Les bénéficiaires pour l’année 2016-2017 seront connus lors de l’assemblée générale de la Fondation qui se 

tiendra au début de juin. À ma connaissance, Diabète Beauce-Etchemin et La Maison des Jeunes Beauce-

Sartigan ont fait des demandes d’aide cette année. 

 

N’oubliez pas de faire le ménage de vos étagères en prévision de la vente de livres usagés qui aura lieu à 

L’Autre rentrée. Des CD et des DVD pourront également y être vendus. Une façon économique et 

écologique de supporter votre Fondation ! 

 

En terminant, je vous remercie de votre support.  Sans vous, sans votre générosité, tout cela ne serait pas 

possible. Un grand merci au nom de ceux qui bénéficient de l’aide de la Fondation. 

 

Liane Loignon, responsable 
 

 

Bulletin sectoriel Le Reflet 
 

 

Le journal a été publié trois fois cette année (juillet, octobre, mars) à environ 1000  exemplaires. 

Les membres qui ne désirent plus recevoir la version papier du bulletin sectoriel Le Reflet doivent 

communiquer avec Lucie Laverdière par téléphone au 418-525-0611 ou par courriel 

laverdiere.luce@lacsq.org. On trouvera toujours la version PDF dans notre site Web. 

Le contenu est assuré par le comité directeur sectoriel et les responsables de dossiers. 

 



Ce bulletin est le seul moyen pour rejoindre tous les membres actuellement. 

 

Il sert à organiser les différentes activités. 

 

Il sert à informer sur l’évolution de certains dossiers. 

 

Il sert à communiquer certains points de vue. 

 

Il sert à conscientiser, à partager des expériences vécues, à divertir, etc. 

 

Nous incitons les membres aussi à collaborer au contenu. C’est votre bulletin sectoriel. Outre les 

chroniques actuelles, d’autres pourraient s’ajouter : chronique musicale, sportive, etc. 

 

Nous tenons à remercier nos personnes collaboratrices assidues : la correctrice Geneviève Roy, la 

responsable du publipostage Andrée Lessard, notre photographe Guy Roy et évidemment tous ceux et 

celles qui participent au contenu. 

 

Jacques Rancourt, responsable 

 

 

Site web 
 

 

Pour informer nos membres, nous avons un site Web : http://beauce-etchemins.areq.lacsq.org 

 

Nous nous servons de ce site pour rester en contact avec nos membres. Deux sections sont mises à jour 

continuellement : nouvelles et babillard. 

 

Toutes les archives du Reflet sont conservées sur le web. On y retrouve également les photos de nos 

activités ainsi que les récits de voyages. 

 

Nous utilisons aussi l’application Dropbox pour entreposer des documents, des montages, des photos de 

nos activités. 

 

N’hésitez pas à partager vos photos de voyage ou des annonces d’activités à but non lucratif. 

 

Jacques Rancourt, responsable 
 

 

La condition des hommes  
 

 

J’ai participé à une rencontre le 14 avril 2016 de tous les représentants de la condition des hommes du 

Québec. On nous a parlé du rôle de la personne responsable. On a eu une discussion en atelier où on devait 

répondre à la question suivante : Quels sont les besoins des personnes retraitées et aînées? 

 

Ensuite on a eu la conférence de Jacques Roy : Des conditions pour une retraite épanouie chez les hommes. 

J’ai publié dans Le Reflet de juillet 2016 le résumé de sa conférence. 

 

Le 18 novembre 2016, j’ai participé avec deux autres membres à la Journée internationale des hommes 

abordant le thème : Vivre avec un handicap. Deux conférences dont l’une fort appréciée d’un médecin 

paraplégique et l’autre d’une sœur travaillant avec les personnes atteintes de surdité. Le tout s’est terminé 

par un groupe choral. 

 

http://beauce-etchemins.areq.lacsq.org/


Je suis toujours à la recherche d’un homme pour prendre la charge de ce dossier. 

 

Jacques Rancourt, responsable 

 
 

 


